Arbeiterpartei bildet bekanntlich eine kurzgefaßte, wissenschaftlich formulierte Darlegung der Ziele und Aufgaben des Kampfes der Arbeiterklasse. Das Programm setzt sowohl das Endziel der revolutionären Bewegung des Proletariats fest als auch die Forderungen, für die die Partei auf dem Wege zum Endziel kämpft. Deshalb war die Ausarbeitung des Programmentwurfs von überragender Bedeutung.

Während der Ausarbeitung des Programmentwurfs entstanden innerhalb der Redaktion der "Iskra" ernste Meinungsverschiedenheiten zwischen Lenin und Plechanow sowie anderen Redaktionsmitgliedern. Diese Meinungsverschiedenheiten und Auseinandersetzungen führten fast zum völligen Bruch zwischen Lenin und Plechanow. Zum Bruch kam es aber damals noch nicht. Lenin setzte durch, daß in den Programmentwurf der höchst wichtige Punkt über die Diktatur des Proletariats auf genommen und auf die führende Rolle der Arbeiterklasse in der Revolution klar hingewiesen wurde.

Von Lenin stapimt auch der ganze Agrarteil des Parteiprogramms. Lenin trat schon damals für die Nadonalisierngg^ des Bodens ein, in der ersten Kampfetappe hielt er es jedocefür notwendig, die Forderung nach Rückgabe der Boden, abschnitte" ("Otreski") an die Bauern aufzustellen, das heißt jener Bodenstücke, die die Gutsbesitzer bei der "Bauernbefreiung" vom bäuerlichen Boden abgeschnitten hatten. Gegen die Nationalisierung des Bodens trat Plechanow auf

Lenins Auseinandersetzungen mit Plechanow in der Frage des Parteiprogramms waren zum Teil für die künftigen Meinungsverschiedenheiten zwischen Bolschewiki und Menschewiki bestimmend.

3. DER II. PARTEITAG DER SOZIALDEMOKRATISCHEN AR-BEITERPARTEI RUSSLANDS. DIE ANNAHME DES PRO-GRAMMS UND DES STATUTS UND DIE SCHAFFUNG EINER EINHEITLICHEN PARTEI. DIE MEINUNGSVER-SCHIEDENHEITEN AUF DEM PARTEITAG UND DIE ENT-STEHUNG ZWEIER STRÖMUNGEN IN DER PARTEI: DER BOLSCHEWISTISCHEN UND DER MENSCHEWISTISCHEN.

Somit hatten der Sieg der Leninschen Prinzipien und der erfolgreiche Kampf der "Iskra" für den Leninschen Organi^ationsplan alle grundlegenden Bedingungen vorbereitet, die notwendig waren, um eine Partei zu schaffen oder — wie man damals sagte — eine